

N° 564  
**SÉNAT**

SESSION ORDINAIRE DE 2021-2022

---

---

Enregistré à la Présidence du Sénat le 4 mars 2022

**PROPOSITION DE LOI**

*visant à reconnaître le viol comme crime de guerre,*

PRÉSENTÉE

Par Mmes Nathalie GOULET, Viviane ARTIGALAS, MM. Arnaud BAZIN, Bruno BELIN, Arnaud de BELENET, Mmes Esther BENBASSA, Annick BILLON, MM. François BONHOMME, Michel BONNUS, Hussein BOURGI, Mme Valérie BOYER, MM. Laurent BURGOA, Vincent CAPO-CANELLAS, Daniel CHASSEING, Mme Marta de CIDRAC, M. Édouard COURTIAL, Mme Nathalie DELATTRE, MM. Bernard DELCROS, Stéphane DEMILLY, Yves DÉTRAIGNE, Mmes Brigitte DEVÉSA, Élisabeth DOINEAU, M. Alain DUFFOURG, Mmes Françoise FÉRAT, Martine FILLEUL, MM. Philippe FOLLIOU, Christophe-André FRASSA, Mmes Amel GACQUERRE, Joëlle GARRIAUD-MAYLAM, MM. Fabien GENET, Hervé GILLÉ, Mme Sylvie GOY-CHAVENT, MM. Jean-Pierre GRAND, Joël GUERRIAU, Mme Jocelyne GUIDEZ, MM. Ludovic HAYE, Olivier HENNO, Mme Christine HERZOG, MM. Jean HINGRAY, Alain HOUPERT, Mme Annick JACQUEMET, MM. Patrick KANNER, Claude KERN, Mme Sonia de LA PROVÔTÉ, MM. Antoine LEFÈVRE, Jacques LE NAY, Stéphane LE RUDULIER, Mme Valérie LÉTARD, M. Pierre-Antoine LEVI, Mme Anne-Catherine LOISIER, MM. Jean-François LONGEOT, Alain MARC, Mme Monique de MARCO, MM. Hervé MARSEILLE, Pascal MARTIN, Mme Colette MÉLOT, MM. Franck MENONVILLE, Jean-Pierre MOGA, Mmes Marie-Pierre MONIER, Catherine MORIN-DESAILLY, M. Olivier PACCAUD, Mme Vanina PAOLI-GAGIN, MM. Paul Toussaint PARIGI, Cyril PELLEVAL, Mmes Évelyne PERROT, Émilienne POUMIROL, Daphné RACT-MADOUX, MM. Claude RAYNAL, André REICHARDT, Mmes Laurence ROSSIGNOL, Denise SAINT-PÉ, M. René-Paul SAVARY, Mme Nadia SOLLOGOUB, MM. Rachid TEMAL, Jean-Claude TISSOT, Jean-Marie VANLERENBERGHE et Yannick VAUGRENARD,

Sénateurs et Sénatrices

*(Envoyée à la commission des lois constitutionnelles, de législation, du suffrage universel, du Règlement et d'administration générale, sous réserve de la constitution éventuelle d'une commission spéciale dans les conditions prévues par le Règlement.)*



## EXPOSÉ DES MOTIFS

Mesdames, Messieurs,

La situation des femmes lors des conflits armés est une préoccupation constante ou devrait être une préoccupation constante. Loin d'être épargnées, elles sont souvent les premières victimes des violences.

Le viol est, dans les faits, une arme de guerre : on l'a hélas vu dans les conflits en Afrique et, plus récemment, à l'encontre des femmes Yézidiennes en Irak.

Les scènes de marché aux esclaves d'un autre âge mais aussi les témoignages nombreux et concordants des rescapées nous terrifient et nous révoltent.

C'est la raison pour laquelle la France soutenait au Conseil de sécurité des Nations unies une résolution proposée par l'Allemagne.

L'objectif initial de cette résolution était d'aider juridiquement à faire juger les coupables de violences sexuelles mais aussi de davantage protéger des survivants et victimes majoritairement les femmes victimes de viol et victimes de grossesses non désirées.

Si la Chine, la Russie, les États-Unis se sont opposés par la suite à ce texte, ils ont assuré vouloir combattre également les violences sexuelles, mais ont considéré le texte comme de la « *manipulation* » à cause d'une « *interprétation laxiste* » du texte d'origine.

Cette décision finale a provoqué ainsi une vive polémique à l'ONU et remet au cœur du débat le sujet du viol comme arme de guerre et de la grossesse suite à des violences sexuelles : « *Il est intolérable et incompréhensible que le Conseil de sécurité soit incapable de reconnaître que les femmes et les filles qui ont subi des violences sexuelles en temps de conflit et qui n'ont évidemment pas choisi d'être enceintes, ont le droit d'avoir le choix d'interrompre leur grossesse* » a ajouté aussi François DELATTRE, ambassadeur de la France auprès des Nations unies. L'avocate Amal CLOONEY s'est exprimée sur le sujet et alerte sur la décision récente des États-Unis : « *Si nous n'agissons pas maintenant il va être trop tard* » explique-t-elle en argumentant que cette prise de position

des États-Unis, de la Russie et de la Chine ralentit la possibilité d'une justice internationale contre les violences sexuelles en situation de conflits. « *Nous faisons face à une épidémie de violences sexuelles et la justice doit en être l'antidote* » ajoute-t-elle encore devant le Conseil de sécurité des Nations unies à New York.

« *Nous déplorons que des menaces de veto aient été agitées par des membres permanents de ce Conseil pour contester 25 ans d'acquis en faveur des droits des femmes dans des situations de conflits armés* », c'est ce qu'a déclaré mardi 2 avril dernier François DELATTRE afin de dénoncer la position des États-Unis au moment de se prononcer sur une résolution visant à lutter davantage contre les violences sexuelles en temps de guerre et notamment assurer la protection des victimes.

La résolution de ce mécanisme visant à protéger les victimes de ce fléau a été adoptée par 13 voix, dont deux abstentions de la part de Moscou et Pékin.

Les États-Unis ayant eu des réserves sur l'avortement et étant opposés à la Cour pénale internationale de leur côté voté pour la résolution mais après en avoir fait supprimer lors des négociations les mentions liées aux droits sexuels et reproductifs.

Sans compter qu'un système permettant aux victimes de porter plainte plus facilement et la poursuite en justice plus rapide de leur agresseur a également été rejeté par les États-Unis ainsi que par la Russie et par la Chine.

De nombreuses personnalités internationales ont également réagi la semaine passée. On peut notamment relever la déclaration commune des deux prix Nobel de la paix 2018, le docteur Denis MUKWEGE, gynécologue congolais et Nadia MURAD, membre de la communauté yézidie et victime de l'État islamique. Ils rappellent que « *rien ne peut justifier notre inaction face aux personnes persécutées et face à celles qui risquent encore de subir ces terribles violences sexuelles en situation de conflit* ».

La présente proposition de loi a donc pour objet d'intégrer le viol aux crimes de guerre réprimés par le code pénal.

L'**article unique** de la présente proposition de loi vise ainsi à intégrer le crime de viol parmi les crimes et délits de guerre définis par le livre IV *bis* du code pénal.

## **Proposition de loi visant à reconnaître le viol comme crime de guerre**

### **Article unique**

- ① Au début de l'article 461-4 du code pénal, il est ajouté un alinéa ainsi rédigé :
- ② « Le fait de commettre un viol sur une personne protégée par le droit international des conflits armés est puni de la réclusion criminelle à perpétuité. »